

St Joseph, belle figure d'un homme juste et humble...

Dans les problèmes, les angoisses, les obscurités, il faudrait s'inspirer de St Joseph qui a su comment « cheminer dans l'obscurité », comment « écouter la voix de Dieu »... comment « on avance en silence ».

En 1854, le pape pie IX qui avait déclaré St Joseph patron de l'église universelle affirmait que St Joseph était la plus sûre Espérance après la sainte vierge.

La figure de St Joseph dans sa réalité bien cachée et pourtant si efficace est affirmée comme modélisante pour ce temps de pandémie et de grands bouleversements...

Les différentes vertus de sa paternité sont alors autant de remèdes à adopter pour traverser les épreuves... il est alors intéressant de relier la vie de St Joseph à ce que nous vivons tous actuellement.

Joseph a été confronté par exemple à des choix importants et mêmes vitaux : que faire de sa relation avec Marie enceinte ? que faire à Bethléem alors que rien ne les y attend ? que faire alors que la vie de l'Enfant Dieu est en jeu ? que faire alors qu'il faut rentrer d'Egypte ? que faire alors que l'enfant a disparu ?

Les urgences, les périls, l'Exil, la précarité : Joseph a affronté ces réalités qui nous sont contemporaines... il a déployé ses vertus pour ne pas subir ces événements, mais les traverser en leur donnant un sens... sa foi n'a cessé de grandir au milieu des épreuves.

Saisi par la tendresse de Dieu, Joseph a su accueillir sa propre faiblesse pour laisser agir Dieu par delà et grâce à ses fragilités. Il a obéi aux signes de Dieu même quand ces derniers n'étaient pas évidents.

Il a déployé une force et un courage qui lui permettent de dépasser les tentations de la déception, de la résignation, la tentation de baisser les bras...

Il y a chez lui un élan et un désir qui lui font épouser la providence... ce courage créatif est une expression virile de sa liberté au-delà des événements aussi dangereux qu'ils puissent l'être : oui, cet homme a su se lever pour protéger la Mère et le Fils qu'il aime.

De la paternité découle la protection comme la fleur son fruit : il est le protecteur de l'Eglise universelle. La paternité de Joseph se déploie aussi dans son travail qui assure à la fois la subsistance et la dignité d'une famille.

Le sens des responsabilités a conduit Joseph à accompagner Jésus jusque dans « ses départs » dans une logique de non-possession, mais de liberté.

Le pape François a écrit à ce sujet cette très belle méditation :

« Etre Père signifie introduire l'enfant à l'expérience de la vie, à la réalité... ne pas le retenir, ne pas l'emprisonner, ne pas le posséder mais le rendre capable de choix, de liberté, de départs. C'est peut-être pourquoi à côté du nom de Père, la tradition a qualifié Joseph de « très chaste »... ce n'est pas là une indication simplement affective mais c'est la synthèse d'une attitude qui exprime le contraire de la possession. La chasteté est le fait de se libérer de la possession dans tous les domaines de la vie. »

C'est finalement seulement quand un amour est chaste qu'il est vraiment amour. L'amour qui veut posséder devient toujours à la fin dangereux, il emprisonne, il étouffe, rend malheureux.

Dieu lui-même a aimé l'homme d'un amour chaste en le laissant libre même de se tromper et de se retourner contre Lui. La logique de l'amour est toujours une logique de liberté et Joseph a su aimer de manière extraordinairement libre. Il ne s'est jamais mis au centre, il a su se décentrer, mettre au centre de sa vie Marie et Jésus.

Le Pape invite les pères selon « la chair » ou les pères selon « l'esprit » à se tourner vers St Joseph et à apprendre de lui la vraie paternité qui n'est pas accaparement mais service et don : « chaque fois que nous nous trouvons dans la condition d'exercer la paternité, nous devons toujours nous rappeler qu'il ne s'agit jamais d'un exercice de possession mais d'un signe qui renvoie à une paternité plus haute. En

En un certain sens, nous sommes toujours dans la condition de St Joseph : une ombre de l'unique Père Céleste... et une ombre qui suit le Fils.

Oui Joseph nous apprend que le vrai bonheur vient du don de soi... notre monde a besoin de pères et non de chefs, d'autorité et non d'autoritarisme, d'un don de soi qui soit beau et joyeux.

Frères et sœurs, voici donc l'actualité de saint Joseph dans l'Eglise et dans le monde... Et le Pape François de nous inviter alors à lui demander une dernière chose : Notre propre conversion.

Père Olivier Joseph en la fête de St Joseph 19 mars 2022